

# ARQUEOLOGÍA

Historia en Vivo

Chiapas, México



Chiapas de Corazón

## ◆ CIUDAD PREHISPÁNICA Y PARQUE NACIONAL DE PALENQUE



### Eminente testimonio del genio creador de la civilización maya

Patrimonio Cultural de la Humanidad, inmerso en la selva siempre verde, fue la capital del reino de Lakam-há. La abundancia de restos arqueológicos, arquitectónicos, pictóricos, textos escritos, entre otros, han hecho de Palenque un lugar esencial para que los investigadores descifren las líneas de la escritura maya y sus relatos cosmológicos y dinásticos. También desde el punto de vista monumental es un hito, tanto por la calidad de su arquitectura como por la originalidad de sus construcciones, entre las que destacan el Palacio y el Templo de las Inscripciones con la tumba de Pakal. Su museo de sitio posee una de las mejores colecciones de arte maya del mundo.

*Ubicada a 8 km de la ciudad de Palenque.*

## ◆ YAXCHILÁN



### Ciudad oculta entre la Selva Lacandona

Un espléndido escenario de selvas altas siempre verdes, asiento de reyes guerreros como Pájaro Jaguar y Escudo Jaguar. El desarrollo de Yaxchilán se dio entre los años 350 y 810 d.C. La superficie de la ciudad es muy extensa. En ella sobresalen la Gran Plaza, la Gran Acrópolis, la pequeña Acrópolis y la Acrópolis Sur. La calidad de su escultura patente en estelas y dinteles es excepcional. Para llegar hasta la Z. A. de Yaxchilán los visitantes vivirán la aventura de un recorrido en lancha por el río Usumacinta.

*Ubicada a 173 km de la ciudad de Palenque.*

## ◆ BONAMPAK



### Sitio con pinturas murales en extraordinario estado de conservación

Bonampak es un centro ceremonial erigido en el corazón de la selva y cuyo apogeo ocurrió durante el gobierno de Jaguar-Ojo Anudado que ascendió al trono de Bonampak en 743 d.C., y quedó plasmado en las estelas, dinteles y pinturas murales que aún se conservan.

Del conjunto, sobresalen la Gran Plaza y la Acrópolis. Los murales del Templo de las Pinturas narran guerras, historias dinásticas y celebraciones. Sitio con pinturas murales en extraordinario estado de conservación.

*Ubicada a 156 km de la ciudad de Palenque.*

## ◆ TONINÁ



### La acrópolis más alta de toda Mesoamérica

Toniná es un espacio sagrado constituido por una montaña artificial de siete plataformas, levantada sobre una colina calcárea que domina un extenso valle. Toniná vivió su apogeo a finales del siglo VI d.C., y fue una potencia militar como lo testimonian las abundantes representaciones de prisioneros en estuco y piedra.

Su más importante gobernante fue Tzots Choj, "Murciélago-tigre". En Toniná se escribió, en el año 909 d.C., la última inscripción de los mayas de la época clásica. Cuenta con un espléndido Museo de Sitio.

*Ubicada a 10 km de la ciudad de Ocosingo.*

## ◆ CHINKULTIC



©KalleHietala

### **El mejor lugar para contemplar desde lo alto, los llanos comitecos y las Lagunas de Montebello**

Sobre una serie de colinas calizas y rodeados por el cenote Azul y las lagunas Chanujabab y Tepancuapan, se erigen los cuatro núcleos principales que conforman este sitio maya, en donde se veneraron las deidades acuáticas y solares. Destaca la llamada acrópolis que corona una de las colinas y que está formada por cinco estructuras.

*Ubicada a 42 km de la ciudad de Comitán de Domínguez.*

## ◆ TENAM PUENTE



### **Una acrópolis maya en medio de bosques con abundantes bromelias**

Se sitúa sobre una serie de colinas calcáreas, a una altitud que oscila entre 1600 y 1700 m, en el área fronteriza meridional de la zona maya. La principal época de ocupación corresponde a los periodos clásico y posclásico temprano (aproximadamente entre 300 y 1200 años de nuestra era). Su posición estratégica, en la ruta que comunica a los Altos de Chiapas y Guatemala, le permitió tener acceso a importantes redes comerciales, tal como lo demuestra la presencia de objetos traídos desde lugares lejanos como vasos de alabastro, conchas marinas y metales.

*Ubicada a 13 km de la ciudad de Comitán de Domínguez.*

## ◆ LAGARTERO



### **Paraíso que combina la belleza natural con el interés arqueológico**

Afluente del alto Grijalva, el río Lagartero produce una gran cantidad de estanques transparentes y pequeñas cascadas. Entre los cuerpos de agua permanecen los vestigios de una ciudad maya, cuyos habitantes aprovecharon hábilmente el medio acuático para crear canales, utilizados posiblemente para el riego y la defensa.

*Ubicada a 68 km de la ciudad de Comitán de Domínguez.*

## ◆ IZAPA



### **En la confluencia de los pueblos mixe-zoques y mayas, estelas narran mitos del Popol Vuh**

La situación y planificación de su centro ceremonial tienen numerosas referencias astronómicas, hasta el punto de que muchos arqueólogos sostienen que Izapa jugó un papel clave en la construcción de los calendarios mesoamericanos y, en particular, del calendario maya. Su misma orientación sobre un eje ligeramente desviado del norte geográfico y su alineación con el volcán Tacaná han hecho concluir que sus mejores estructuras y pirámides para la observación astronómica coinciden con el ocaso del solsticio de invierno en el hemisferio norte. Su desarrollo muy temprano, antes que los de Teotihuacán y las grandes ciudades mayas lo convierte en un sitio de primera importancia para conocer la historia de Mesoamérica.

*Ubicada a 12 km de la ciudad de Tapachula de Córdova y Ordóñez.*

## ◆ IGLESIA VIEJA

---



### **Enigmático sitio arqueológico de la costa chiapaneca**

Es uno de los más grandes sitios arqueológicos de la costa y sus construcciones son megalíticas, con una antigüedad de aproximadamente 1800 años, de una cultura probablemente mixe-zoque. El área está conformada por diversos sectores entre los cuales está la plaza principal, el altar de las cuatro caras, el altar del sapodrilo y el centro ceremonial. Este último se localiza en la parte más alta del cerro, con una superficie de más de 300 m<sup>2</sup>.

*Ubicada a 6 km de la ciudad de Tonalá.*

## ◆ CHIAPA DE CORZO

---



### **La capital más antigua en el centro de Chiapas**

Los hallazgos han permitido relacionarla con regiones lejanas como la zona olmeca o con las tierras altas de Guatemala. De aquí proviene la estela descubierta en 1961 que lleva inscrita la fecha más antigua conocida en Mesoamérica (36 a.C.), y que se conserva en el Museo Regional de Chiapas, en Tuxtla Gutiérrez.

*Ubicada a 17 km al este de la ciudad de Tuxtla Gutiérrez.*



Tabasco

Veracruz



República de Guatemala

Oaxaca

Océano Pacífico

puerto chiapas

CHIAPAS EN MÉXICO



SIMBOLOGÍA

RASDOS CULTURALES		RASDOS NATURALES	
	Clusos precolombios		Cuerpos de agua
	Zonas Arqueológicas		Rios principales
	Museos		
COMUNICACIONES			
	Carreteras Federales		Carreteras Estatales
	Cuota 2 carriles		2 carriles
	Libre 4 carriles		Revestido
	Libre 2 carriles		Aeropuerto
	Revestido		Aeropuerto Internacional



**VISITAR CHIAPAS ES DESCIFRAR LOS MISTERIOS DE ANTIGUAS  
CIVILIZACIONES, UN ENCUENTRO CON IMPRESIONANTES TESTIMONIOS  
DEL PASADO.**

 Sector Chiapas @Sector\_Chiapas [turismochiapas.gob.mx](http://turismochiapas.gob.mx)

SECRETARÍA  
DE TURISMO  
GOBIERNO DEL ESTADO DE CHIAPAS